

Et s'il entre, la vie du tuberculeux, à l'hôpital parisien est vraiment navrante.

" Il y entre, écrivions nous dans une étude précédente, à peine atteint, souvent curable. S'il en sort, c'est aggravé, et s'il y entre une seconde fois, c'est pour n'en plus sortir vivant. Car ici tout concourt à propager la tuberculose. C'est pour elle, et non contre elle, que l'hôpital fonctionne. Absence de précautions entre les malades, promiscuité des tuberculeux avec les non-tuberculeux, service ridicule des crachoirs, encornbrement, cube d'air insuffisant, alimentation défectueuse....." Tout plutôt que ce qui est " dit le Dr Huchard, en parlant de nos hôpitaux parisiens.

Ne parlons pas des deux Sanatoria qu'à grands frais l'Assistance a édifiés et dont l'entretien lui coûte les yeux de la tête ! Deux Sanatoria pour les tuberculeux pauvres de Paris et de Lyon—C'est un morceau de pain pour un arrondissement ! —

*Les Sociétés de Secours Mutuels.*—Restent donc, comme moyen d'Assistance au tuberculeux, les Sociétés de Secours Mutuels !

Certes, c'est une institution qui rend de très grands services—mais, dont les moyens s'accordent mal du grand nombre de malades, de tuberculeux à soigner, et de l'immensité des secours à donner. Un tel effort ne leur est pas permis. D'ailleurs, elles n'ont pas été fondées dans l'intention et avec la prétention de suffire à cette tâche.

Les sociétés de secours mutuels sont organisées pour la plupart de telle sorte que les secours sont retirés précisément à l'heure où la misère étreint le sociétaire. Dans la majorité des sociétés de secours mutuels, on n'a le droit d'être secourus que pendant trois mois.

Telle est la situation du tuberculeux pauvre en France—Tels sont les moyens d'assistance dont nous disposons exclusivement naguère encore.

*L'assistance du tuberculeux à l'étranger.*—A côté de nous, quelques nations n'avaient-elles pas fait plus—and marchant de l'avant, remporté une victoire déjà appréciable sur le mal ?

1.—L'Angleterre—d'après la statistique établie par l'office de santé et distribuée au congrès de Berlin de 1899—a une très faible mortalité par la tuberculose : à peine 1000 décès pour un million d'habitants alors que la même proportion pour la France est de 3000.

Cette constatation a de quoi surprendre. L'Angleterre est en effet, le pays le plus industriel de l'Europe. La misère y est grande, le climat plus-vieux et humide.....Mais si l'Angleterre présente une si bonne mortalité, " cela tient, dit Brouardel, à ce que, depuis 1851, les prescriptions d'hygiène